

Preios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Preio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana onde linea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 11.º

Mahón, sábado, 14 Febrero de 1891.

N.º 2.878

Seccion politica

La manifestacion de ayer.

Madrid 9 Febrero.

La manifestacion que hizo ayer el pueblo de Madrid al Sr. Salmeron fué tan grandiosa, tan impuente y tan verdadera, como no se recuerda otra ninguna en estos últimos años. Y su carácter ha sido unir para siempre en union estrecha confundiendo en una protesta comun á todos los republicanos, el orden con la libertad y con la democracia, demostrar que la paz pública es perfectamente compatible con la protesta del derecho vulnerado por los conservadores.

Lo que se hace, no solo en honor de una persona, sino por un motivo más alto, por el santo motivo de la justicia y de la razon, es crear la política del derecho.

Política que se impone, política de imposible vencimiento, que transformará nuestra sociedad, que creará costumbres democráticas, que irá conquistando sin violento esfuerzo todas las voluntades. Ya no se podrán temer las manifestaciones populares que antes condenaban sus enemigos, asegurando que traían aparejados el desorden y la intranquilidad. Ya es imposible tachar de irrealizables ó de peligrosos los ideales democráticos. Sin ser poder están de hecho gobernando la sociedad española. Y los mismos conservadores, los que han tenido por único sistema de Gobierno la resistencia y la opresion tienen que consentir y que respetar las manifestaciones populares en honor del sufragio.

No ha sido un partido el que ayer tributó solenne homenaje de entusiasmo al Sr. Salmeron. Han sido todos los partidos republicanos que se unieron para aclamar el sufragio universal y la democracia.

Al aclamar al Sr. Sagasta en Noviembre último, se afirmaba la libertad y se protestaba contra los conservadores. Pero al aclamar ayer al Sr. Salmeron, se ha firmado algo superior. La protesta, si hubiera sido tumultuaria, si hubiera traspasado los límites de la ley, tendría una fuerza exclusivamente negativa. Pero por haber sido ordenada, pacífica, protesta jurídica, en fin, tiene un valor positivo muy grande. La afirmación democrática ha sido tan grande y tan irresistible que puede darse por definitivamente arraigado el sufragio universal, á pesar de las violencias y de los amaños conservadores, y con el sufragio un estado legal de conciencia pública superior á todas las reacciones posibles.

Nunca se ha podido aplicar con más razon á los manifestantes el título de ciudadanos.

Ciudadano significa hombre libre, ciudadano quiere decir hombre que sabe gobernarse á sí mismo, y que tiene una parte en el gobierno de la nacion; ciudadano es un título de mayoría de edad política. Creíase á los españoles en situacion de ser conducidos y regidos al

cumplimiento del derecho por el temor del poder ó por la esperanza del triunfo. Y he aquí que ni temor ni esperanza se necesitan. Basta que se le ofrezca el bien para que le realice con la pura satisfaccion del cumplimiento de un deber.

La muchedumbre que dió ayer vivas al sufragio universal y á la union de los republicanos, es una fuerza ya organizada para la práctica del Gobierno. Es un pueblo educado y no necesita de la tutela tradicional del Estado.

El pueblo de Madrid ha proclamado y glorificado un progreso importantísimo y lo ha celebrado con aquella augusta solemnidad que tienen siempre las manifestaciones populares: el triunfo de la propaganda y de la lucha legal. El derecho democrático llegará á identificarse de tal modo con la patria española que serán para todos una cosa misma.

El vencido, el despojado, el ultrajado en Gracia, apareció ayer como el vencedor por los sufragios de la nacion. Y los conservadores condenados por un pueblo entero por atentar á la ley del sufragio universal, tuvieron que confesar la importancia y la prudencia de sus acusadores.

La manifestacion de ayer se recordará como un acontecimiento fausto, como la fiesta nacional de la union indisoluble del orden con la democracia.

(El Liberal.)

Carta de Madrid

Madrid 8.

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano».

La manifestacion que ha hecho el pueblo de Madrid á Salmeron ha sido tan grandiosa, tan impuente, tan verdadera, como no se recuerda otra ninguna. Y su carácter ha sido unir para siempre en union estrecha el orden y la paz pública con la libertad, con la democracia, con el sufragio universal, con la república, como anunciando una España nueva.

Si todo lo que se hace por un motivo puro, por el santo motivo de la justicia y de la razon, tiene un carácter que sobrepaja á lo humano, podemos afirmar que con manifestaciones como la de hoy, tan ordenadas y pacíficas al par que entusiastas, se crea una religion desconocida hasta ahora; la religion del derecho.

La religion del derecho, que es de imposible vencimiento, que transformará nuestra sociedad, que creará costumbres democráticas, que irá conquistando sin dolor todas las voluntades. Ya no se temen las manifestaciones populares que antes traían aparejado el desorden y la intranquilidad. Ya es imposible tachar de irrealizables ó de peligrosos los ideales republicanos. Sin ser poder, estan de hecho gobernando la sociedad española. Y los mismos conservadores tienen que consentir, que respetar, que agradecer la prudencia y la sensatez de los partidos democráticos españoles.

¡Y qué decimos partidos! Partido significa lucha y representa division. Y hoy no ha habido partidos que formasen en la manifestacion tributada al verdadero diputado por Gracia. Federales, ortodoxos y heterodoxos, federales de Pi Mar-

gall y federales orgánicos y disidentes, posibilistas, centralistas, republicanos sueltos y hasta zorrillistas, se han disputado el honor de vitorear al Sr. Salmeron, porque al hacerlo aclamaban el sufragio universal, la democracia y la república.

Lo que no ha sido posible realizar en quince años se ha verificado hoy. Al aclamar meses há al Sr. Sagasta en una manifestacion que aún siendo magnífica y ruidosa no puede superar, ni siquiera igualar, á la de hoy, se afirmaba la libertad y se protestaba contra los conservadores. Pero al aclamar esta mañana al Sr. Salmeron se ha afirmado algo superior. Se ha visto prácticamente que no es un sueño imposible é irrealizable la union de los republicanos. Los que pueden quedar fuera dan testimonio de esa union, porque al apartarse aprueban tácticamente la inconsiderada conducta de los conservadores que violentan y falsean el sufragio universal.

En el acto de hoy, justo es decirlo y á cada uno se debe dar lo que es suyo, la mitad del éxito de la manifestacion se ha producido por el gobierno que nos manda, contra el cual y contra el régimen que representa ha sido el movimiento de protesta del democrático pueblo de Madrid.

Pero no es esto sólo. La protesta, si hubiera sido tumultuaria, si hubiera traspasado los límites de la ley, tendría una fuerza exclusivamente negativa. Pero al haber sido ordenada, pacífica, protesta jurídica, como si en cada ciudadanao se hiciera carne y sangre la moral y el derecho, tiene una fuerza de afirmacion democrática y republicana tan grande y tan irresistible, que puede darse por definitivamente arraigado el sufragio universal y con él un estado legal de conciencia pública superior á todas las constituciones.

Nunca se ha podido aplicar con más razon á los manifestantes el título de ciudadanos.

Ciudadano significa hombre libre; ciudadano quiere decir hombre que sabe gobernarse á sí mismo y que tiene una parte en el gobierno de la nacion; ciudadano es un título de mayor edad política.

En tanto se necesita la tutela del Estado para las diversas funciones de la vida en cuanto el individuo es incapaz de cumplir el bien libremente. La sancion penal y la sustitucion del Estado á la sociedad en casi todos los fines humanos, desaparece ó se amengua en cuanto se produce una progresiva emancipacion. Creíamos á los españoles en situacion de ser conducidos y regidos al cumplimiento del derecho por el temor del poder ó por la esperanza del triunfo. Y he aquí que ni temor ni esperanza se necesitan. Basta que se les ofrezca el bien por el bien mismo con la pura satisfaccion de haber cumplido un deber.

La muchedumbre que ha esperado á Salmeron en la estacion, que le ha acompañado hasta su casa, que ha oido su palabra elocuentísima con devota atencion, que ha dado vivas al sufragio universal y á la union de todos los republicanos, es el demos, es la fuerza organizada ya para la práctica del gobierno; es una energia indomable contra la cual se estrellará la reaccion.

Al gritar, pues, ¡viva Salmeron! hemos glorificado y santificado un progreso importantísimo; hemos celebrado con aquella augusta solemnidad que tienen siempre las manifestaciones populares el triunfo de la propaganda y de la lucha

legal. Y el derecho es una fuerza más grande que todos los ejércitos del mundo. El derecho acaba triunfando de todas las bayonetas y todos los cañones. El derecho republicano llegará á identificarse y á ser una cosa misma que la patria española.

Difícil, muy difícil es describir lo que ha sido esta manifestacion, presa aun el que esto escribe de la fiebre del entusiasmo; pero una fiebre en la cual se encuentra un goce supremo, como el placer del aumento de vida. Parece como que vivimos más, como que nuestra sangre circula con mayor actividad y fuerza cuando se asiste á un espectáculo como el de hoy, absolutamente inenarrable y del cual sólo se conserva como una impresion que las absorbe á todas: la impresion de la grandeza del ideal democrático y republicano, porque con él no hay cosa que se compare; porque con él se realiza la justicia.

En la estacion habia millares de personas. En representacion del centralismo estaban en el anden Azcárate Pedregal, Villalba Hervás, Gonzalez, Serrano, Escuder, Calderon y cien más de los más notables del partido. En representacion del federalismo hemos visto á todos los individuos de todos los comités, á los hombres de accion del federalismo, á todos aquellos á quienes se encuentra siempre que se trata de hacer algo por la República Niembro el disidente, el rebelde á Pi, estaba en el anden á tributar un homenaje á Salmeron. Haríamos una lista interminable de los posibilistas, federales y zorrillistas conocidos que habian en la estacion. De los más ardientes partidarios de la revolucion habia allí buen número, entre los que sobresalian alguno que ha sido hasta poco ha redactor de «El Pais», y Virgilio Llanos.

A recibir al Sr. Salmeron ha ido el señor Carvajal, republicano suelto, que ha abrazado y vitoreado al verdadero diputado por Gracia.

¡Y qué más! Destacándose entre los manifestantes se veia al antiguo progresista, al probado liberal, al popular Martínez Luna.

Y la muchedumbre se componia de todas las clases sociales. Obreros, periodistas, estudiantes, profesores, políticos liberales y republicanos de todos los matices, propietarios sin opinion política definida, señoras y señoritas elegantes y hermosas, mujeres del pueblo que seguían el carruaje de Salmeron y daban vivas... El pueblo, el verdadero pueblo, que es la confraternidad de todas las clases sociales.

Todo esto sin directores, sin mandones que llevasen comités que diesen la consigna de los vivas, sin que alquilasen coches para hacer la manifestacion más lucida.

A todos se veia en el coche menos á Salmeron. Sagasta al entrar iba de pie, dejando destacar su figura, saludando para que lo conociesen y aplaudiesen. Peral era llevado en alto dentro del coche para que todos los aplausos se dirigiesen al más elevado punto de mira. Salmeron no. Iba sentado y confundido entre la barba negra y la figura de atleta de Alguacil Carrasco, y la barba blanca de patriarca bíblico de Carvajal.

Y el pueblo aclamaba, aclamaba á Salmeron sin casi verlo, como un simbolo, como un emblema de la causa de la justicia hollada por mano violenta y mirada en Gracia.

La manifestacion pasó en velocísima carrera hasta la calle de Montalbán, y allí

fué realmente el punto culminante, gran-
dioso de la fiesta.

Hablo Salmerón, y su voz de orador
majestuoso, severo, del más orador, en
todos los instantes de su vida, el que va
rectamente al entendimiento casi sin to-
car los sentidos, produjo una tempestad
de aplausos.

Al asomarse al balcón, el público can-
taba la Marsellesa, el himno de la repú-
blica. Galtó el gentío y desde aquel alto
punto un tercer piso de la calle de Mon-
tealbán descendió la voz de Salmerón, lo

llenaba todo, vibraba con los sonidos de
un trueno.

Que hermoso discurso! Apenas es po-
sible recordarlo ni rehacerlo. Era inte-
rumpido con gritos, con vivas, con
aplausos. La nota culminante de aquel
discurso era como una suprema invoca-
ción al derecho. La república, no para

los partidos; sino para la patria. La pro-
fesa del orden, de la ley, de la razón,
contra el despojo violento y artero de un
año, contra las cargas de caballería.

Salmerón, desde lo alto, dictaba a la
muchedumbre las vivas con que había
de afirmar el pueblo su amor al derecho
y al sufragio universal. Y el pueblo obe-
decía.

El alma del orador era el alma del
pueblo soberano. Pensaba Salmerón, ha-
blaba, adoctrinaba a las masas y éstas con-
testaban en espíritu de conformidad con el
gran tribuno.

Hubo frases que obtuvieron gran exi-
to. Cuando Salmerón estaba diciendo de
qué modo se conquistaría la opinión,
se derrotaría a los conservadores por la
fuerza incontrastable de la voluntad na-
cional, mostrando al país que el orden y
la paz son la república, grito una voz...

—Por eso no te quiere Cánovas.

Y los párrafos más hermosos del dis-
curso del Sr. Salmerón eran coreados
con este grito:

—Viva el presidente de la república!

Y en verdad que el vencido, que el des-
pojado, que el ultrajado por los conser-
vadores, no parecía sólo el hombre ilus-
tre, orador eximio, el jefe de un partido,
sino algo mucho más grande, el jefe de
la nación que se dirige desde la oposi-
ción y por la virtud de las ideas sin ne-
cesidad del poder ni de la fuerza.

La manifestación de hoy recordará
como un acontecimiento justo, como la
fiesta del orden en matrimonio indiso-
luble con la democracia y con la repú-
blica.

El empréstito francés

Traducimos de *La Lanterne* de París:

LA OPINION EN AUSTRIA

En esta capital se
comenta el brillante resultado del em-
préstito francés. *Le Fremdenblatt*, dia-
rio oficial, se expresa en estos términos:
«El hecho de que esta suma de cinco mil
de los mil millones de francos ha podido
ser retirada de la circulación y deposita-
da en las cajas del Estado, sino ninguna
dificultad, confirma el gran bienestar de
la nación francesa y la riqueza pecunia-
ria de que ella puede disponer.»

La gran afluencia de pequeños suscri-
tores al empréstito, es una prueba fehac-
ciente de la confianza que han enmensa
mayoría de la nación francesa tiene con
los sólidos créditos financieros del Esta-
do. y esta circunstancia es la que realza
el gran prestigio de la República en el
Estranjero.

De todas partes

El vapor correo *Isla de Panay* llegó a
Manila el 16 de Enero último, después
de haber hecho desde Barcelona un via-
je felicísimo por las inmejorables condi-

ciones en que encontró la mar.

Un incidente desgraciado turbó, sin
embargo, la satisfacción de la tripulación
y del pasaje: en el mar de Osman un ti-
monel cayó al agua, y aunque el barco
detuvo su marcha y se arriaron botes
oportunamente, y aunque el naufrago,
que era gran nadador, se mantuvo a flo-
te y en condiciones seguras de salvarse,
no lo logró el infeliz, que fué devorado
por un tiburón a la vista de los horri-
zados pasajeros del *Isla de Panay*.

El banquete ofrecido en Marruecos
por Muley Hassan a los israelitas resi-
dentes en la capital, durante los festejos
del casamiento del príncipe Muley-Ha-
med en uno de los jardines del palacio
imperial, ha durado ocho días. Entre las
provisiones enviadas al efecto por el sul-
tán, figuran 8 bueyes, 36 carneros, 10
quintales de harina, 4 fanegas de garban-
zos, 100 libras de aceite, 50 libras de
pimiento, 10 quintales de carbón, 4 quin-
tales de batatas, 18 quintales de azúcar, 4
cajas de 2 millares de huevos, 30 do-
ceñas de gallinas y 150 libras de miel, 1
quintal de almendras y 400 duros en
efectivo para vino, aguardiente, cigar-
ros, etc.

La recepción hecha en Petersburgo al
archiduque Francisco Fernando de Este-
ria ha sido más cordial que brillante. Dos
oficiales superiores rusos le recibieron en
Varsovia, continuando el viaje en un co-
che saliendo del tren imperial.

En la estación, el archiduque fué
recibido por Alejandro III y todos los
grandes duques presentes. Una compa-
ñía del regimiento de la guardia impe-
rial del emperador con uniforme histó-
rico del siglo pasado, dio la guardia de
honor. El czar y los grandes duques lle-
vaban las condecoraciones austríacas. El
ceremonial de la recepción fué el mismo
que para un soberano.

Después de la presentación de los gran-
des duques por el emperador, el archi-
duque Francisco Fernando fué conducido
al palacio del Ermitaje en un trineo
descubierto. El pueblo, que llenaba las
calles, dio vivas calorosos.

El departamento del duque comprende
diez habitaciones lujosamente amuebla-
das, con vistas sobre el Neva.

El archiduque visitó a la zarina y
mandó tarjetas a los grandes dignatarios.

Las negociaciones para la venta de una
parte de la colonia del Sudoeste africano
a una compañía anglo-alemana han que-
dado terminadas. La sociedad se ha con-
stituido en Hamburgo, con un capital de
veinte millones de marcos.

Según las últimas noticias, el ministé-
rio italiano se compondrá: Rudini, Ne-
gocios Extranjeros; Nicotera, Interior;
Saracò, Fomento; Cremóna, senador,
Instrucción Pública; Branca, Hacienda;
Luzatti, Tesoro; Eula, Justicia; Morin,
Marina; Peroúx ó Primerano Guerra.

El Sr. Tafari ha rehusado entrar en la
combinación ministerial, por razones
personales. Dicese que este ministerio
hará cincuenta millones de economías en
los presupuestos de Guerra y Marina.
Las conferencias que el rey celebró con
algunos generales no han tenido otro ob-
jeto que enterarse de si eran posibles las
economías que se proyectan.

La prensa del Sr. Crispi está muy mal
dispuesta contra Rudini. El *Popolo Ro-
mano* dice que el voto del sábado pasado
no fué una votación política, y que debe
formar ministerio el Sr. Crispi. *La Riforma*
hace notar que la votación que echó a
Crispi fué una reivindicación del anti-
guo derecho. Su llegada al poder sería
una revolución parlamentaria como la
de 18 de marzo de 1876 y la vuelta de
un régimen que nadie desea.

Dicese que si Rudini forma ministerio,
nombrará secretario general de negocios
Extranjeros al conde Arco muy rico, de
una familia noble de Mantua, y quien
fué el primero en atacar rudamente a
Crispi dirigiéndole la siguiente frase:

«Italia es joven y modesta; usted es de-
masiado grande para ella.»

Los periódicos de Crispi vuelven a in-
sistir sobre ciertas preocupaciones de
Trípoli. El *Capitan Fracassa*, en un ar-
tículo muy largo dice que Francia podría
aprovechar de esta crisis ministerial; re-
clama que urgencia se forme un ministe-
rio.

En la Cámara de los Comunes se ha
presentado una proposición de ley pi-
dendo el reconocimiento de utilidad pú-
blica para una compañía, a la cabeza de
la cual se encuentra sir J. Reed, miem-
bro del Parlamento, ex director de cons-
trucciones navales del almirantazgo in-
glés, y cuyo objeto es establecer en las
aguas de la Mancha una vía de comuni-
cación; consiste en dos tubos unidos, ca-
da uno de los cuales encerrará una línea
ferrocarril. Esta compañía se constituirá
con un capital de diez millones de libras
esterlinas, comprometiéndose a terminar
los trabajos durante diez años.

Dice un diario progresista portugués
que en la revolución de Oporto estaban
comprometidos 82 oficiales.

El Gobierno conoce todas las ramifi-
caciones del complot, y en el último
Consejo de ministros se acordaron medi-
das para mantener el orden.

Un redactor de la *República Portu-
guesa*, que había sido condenado por un
artículo titulado «Basta», y cuyo arresto
terminó hace tres días, se ha dispuesto
continuar en la cárcel considerándole
cómplice en la revolución del 31 enero.

En estos momentos reina gran agita-
ción en las altas esferas gubernamentales
egipcias. Inglaterra quiere franquear una
de las etapas más importantes de la via
que se ha trazado para llegar a la absor-
ción completa de Egipto.

M. Scott, consejero recientemente en-
viado como agregado al ministerio de
Justicia, acaba, después de un corto via-
je en el interior, de remitir al Consejo
de ministros una Memoria conteniendo
un proyecto, una variación completa de
los tribunales, del personal de justicia,
en una palabra, un cambio absoluto del
estado de cosas actualmente en vigor.

El texto exacto de las proposiciones de
M. Scott, hasta ahora es secreto; pero lo
que se sabe, es que su sistema descansa
enteramente sobre la adición en cada tri-
bunal de un inglés, que será nombrado
inspector, consejero, (el título no impor-
ta,) pero cuyo empleo indica claramente
que la máquina judicial indígena será
puesta en manos inglesas.

A pesar del partido tomado por los
ministros del Pachá, de inclinarse delan-
te la voluntad formulada por Inglaterra,
esta vez se ha producido algo que indica
resistencia. Los egipcios comprenden, en
efecto, que la aceptación de un estado
cosas parecido les colocaría entre el mar-
tillo y el yunque.

De un lado la dura voluntad inglesa,
queriendo sacar partido del instrumento
forjado contra los indígenas, herirían a
cada instante la fibra de los islamitas, a
la cual está adaptada la legislación actual;
y de otro lado, resistencia de los indige-
nas, que la intrusión de una potencia
cristiana en los asuntos privados irritaría
vivamente contra su Gobierno, si lo
consintiese.

MAHON

Hoy ha llegado la compañía de
zarzuela dirigida por el Sr. Soto,
que debutará mañana en el casino
El Consey con las zarzuelas «El
pañuelo de yerbas», y «Coro de se-
ñoras», terminando con baile de
Sociedad.

El viento que ayer parecía haber

calmado por completo volvió a re-
nacer con más fuerza, soplando con
furia durante la pasada noche y día
de hoy. La temperatura ha sido
fría.

Conforme dijimos mañana tendrá
lugar en el casino El Recreo el en-
tiero del célebre Canuto VII el
cual se verificará con toda solemnidad.
Terminado que sea, se dará
principio al baile de pinata.

Creemos escusado añadir que ha-
brá olla.

En el día de hoy existían en la
cárcel de este partido 4 presos con
causa pendiente.

Mañana termina el plazo señala-
do para la reclamación de inclusio-
nes en la lista de electores elegi-
bles para el cargo de concejales.

En la mañana de hoy se estaban
plantando los árboles que han de
adornar la plaza Vieja.

Por haber sido dado de alta el
enfermo atacado de difteria, en el
vecino pueblo de San Luis, se ha
mandado retirar el guarda de salud,
que por disposición de la Alcaldía
se había colocado a la puerta de la
casa donde residía aquél, a fin de
evitar toda comunicación con el
mismo.

Esta noche tendrá lugar en el
teatro Principal una función a bene-
ficio de nuestro querido amigo don
Vicente Lleó Balbastre, poniéndose
en escena las obras que en otro lu-
gar detallamos, por la compañía
que ha actuado durante la finida
temporada en el casino Isleño.

Esperamos que, dadas las simpá-
tías de que goza el beneficiado se
verá el coliseo muy concurrido.

Leemos:

En un pueblo inmediato a Gra-
nada vive un rico hacendado, hom-
bre que goza de generales simpá-
tías y que cuenta sesenta y ocho
años de edad, sintiéndose ágil y vi-
goroso cual si aun tuviera veinte.

Este señor tiene veintidos hijas y
un hijo, veinte de las primeras se
han casado, dándole más de ciento
veinte nietos.

Todos los años, el día de San
José, se reúne la familia en la casa
del respetable anciano, celebrándo-
se el nuevo aniversario con gran
esplendor y regocijo.

De «El País», de Ciudadela de
ayer copiamos los siguientes suel-
tos:

«A los fabricantes de calzado.—La
Cámara de Comercio de Barcelona ha
votado una moción en favor de una
ley que obligue a los exportadores y en
especial los de calzado para las Anti-
llas, a estampar su marca de fábrica en
los productos.»

Aunque nuestros fabricantes no des-
gustan el mencionado requisito, bueno

es que sepan que la tal medida tiene por objeto impedir que los cubanos y puertorriqueños vendan como productos de la industria española los géneros fabricados en el país, y, por lo mismo, exonerados de derechos de aduana».

«Real Orden.—El Excmo. Sr. Ministro de Ultramar con fecha 8 de Enero último comunicó al Sr. Gobernador de esta provincia la Real orden siguiente: Vistas las exposiciones del Ayuntamiento de Ciudadela, «Crédito Industrial Mercantil» de Ciudadela de Menorca, y de varios fabricantes de calzado de la isla de Menorca, solicitando que en los nuevos aranceles para la isla de Cuba se fije como tipo para el aduano del calzado el par ó la docena en vez del kilogramo; S. M. el Rey (Q. D. G.) y en su nombre la Reina ha tenido á bien disponer se unan las peticiones al expediente general de reforma arancelaria para tenerlas presentes cuando se redacte definitivamente el arancel proyectado. De Real orden lo digo á V. S. para su conocimiento y demás efectos».

De la importante revista *Los Libros* de la que diferentes veces nos hemos ocupado y que publica la Sociedad Bibliográfica de las Baleares, copiamos lo siguiente:

«*Guía del Apicultor español*, por Francisco F. Andreu.—Mahon 1890.—Un tomo en cuarto, de 136 páginas, con 34 grabados.

Ya en el año 1886, el autor de esta *Guía* publicó un folleto con el título de *La Apicultura Movilista en España*, en cuya introducción decía á sus lectores que guiado por los consejos de una apicultora norteamericana, Miss Lizzie Cotton, emprendió la difícil tarea de la regeneración de la apicultura española. Sus esfuerzos no fueron vanos, pues poniéndose en relación con los distinguidos apicultores Cowan y Blow, de Inglaterra, y con D. Antonio Paltavull, su paisano, que tiene establecido en Luisiana (Estados Unidos) un magnífico apiario, alcanzó vencer las dificultades que se oponían al logro de sus deseos. En 1888 fundó la interesante revista quincenal *la Revista Apícola*, que cuenta ya tres años de vida, primera y única publicación española dedicada al desarrollo y propagación de la apicultura movilista; poco después instaló en Mahon su Real Establecimiento de Apicultura Movilista, y vió premiados su constancia y sus esfuerzos con tres medallas de oro en la Exposición Universal de Barcelona (1888), una por abejas vivas, otra por miel y otra por colmenas; con medalla de plata en la Exposición Universal de París (1889), y con Gran Diploma de mérito extraordinario en la Exposición Española de Londres (1889).

Ahora presenta su *Guía del Apicultor Español*, que viene á ser la segunda edición de *La Apicultura Movilista en España*, pero notablemente aumentada, y la dedica á los apicultores españoles, algunos de los cuales, que podemos clasificar

de discípulos del Sr. Andreu, le habian suplicado con insistencia escribiera una obrita que no fuera técnica sino clara, concisa y práctica, en lo cual ha tratado de complacerles el autor.

Empieza por un estudio sobre las Abejas en general y particularmente (Reina, Zánganos, abejas trabajadoras). Sigue con la descripción de los productos de las abejas (miel y cera). Continúa explicando la construcción de las colmenas. Prosigue detallando los útiles de apicultura usados por el sistema movilista (panel artificial, cuchillo desoperculador, extractores de miel, extractores de cera á vapor y solar, fundidor de cera, etc.) Vemos en seguida como se ha de instalar un apiario y los cuidados que reclama después de instalado; la explicación de la producción de miel y del modo de extraerla; el modo de aumentar las colonias; la utilidad de la báscula en el apiario; la de los núcleos y observatorios, y trata por fin, en esta primera parte, de las abejas vivas en viaje, de las razas (negra carniolas, italianas, cipriotas y siríacas), así como de los beneficios que rinde un apiario moderno, á pesar de los gastos de explotación.—«En los Estados Unidos» (dice el Sr. Andreu) á veces se obtienen beneficios de 400 p 8, y el profesor A. I. Cook, del colegio de Apicultura de Michigan, dice en una de sus obras sobre las abejas, que en 1879 su apiario le dió el 500 p 8. Aquí en Menorca, hemos obtenido beneficios de 90 p 8.... Si el apicultor es activo y busca buen mercado para sus productos no le será difícil el obtener un beneficio de 70 p 8 ó más.»

Lo que podemos considerar como la segunda parte de la obra del señor Andreu, es un calendario, guía mensual, para el apicultor en el se explican las operaciones que éste debe practicar sucesivamente para alcanzar un feliz éxito. Acaba el libro con algunas advertencias útiles á todo el que desee dedicarse á la apicultura movilista. Treinta y cuatro grabados ilustran y hacen más inteligible el texto.

La amistad que une el Sr Andreu con el director de este *Boletín* nos priva de dirigirle las alabanzas que bien se merece por su laboriosidad constancia é ilustración en un ramo tan útil y provechoso como descuidado y abandonado en nuestra España; país sin la menor duda privilegiado y de los más apropiados, por su clima y por su flora, para explotar con seguros y pingües beneficios la recomendable *Apicultura Movilista*.

La carga que ha sido embarcada hoy con destino á Barcelona en el vapor correo «Puerto Mahon», es la siguiente:

106 cajas calzado, 64 fardos tejidos de la Industrial Mahonesa, 7

cajas queso, 5 cajas porcelana cristal, 2 sacos sebo, 2 cajas piedras, 1 caja papel, 1 caja tejido punto algodón, 2 cajas ropa usada, 1 caja embutidos de cerdo, 2 fardos pieles curtidas, 8 cajas pasas, 3 cajas dátiles, 1 caja efectos de apicultura, 5 cajas tejidos, 1 caja azul en polvo, embalages, pipería vacía y otros efectos.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Item and Price. Includes '13 de Febrero 4 t.', '4 por 100 interior contado', '4 por 100 amortizable', and 'Billetes Hipotecarios de Cuba'.

BOLSA DE BARCELONA

Table with 2 columns: Item and Price. Includes '13 de Febrero 4 t.', '4 por 100 interior', '4 por 100 exterior', '4 por 100 amortizable', 'B. H. de Cuba', 'Banco Hispano Colonial', 'Acciones ferrocarril Francia', 'Id. Norte', 'Id. Orense', 'Id. Almansa', 'Obligaciones Francia', 'Id. Norte', 'Id. Orense', 'Obligaciones Almansa', 'Compañía Transatlántica', 'Cubas nuevas'.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes 'Empeños del Casino Mercantil Interior', '16 rs. vn.', 'paga alista'.

Crónica marítima.

Buques despachados.

Día 14. Para Barcelona vapor «Puerto-Mahon», capitán D. Miguel Tuduri, con 21 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Crónica religiosa.

Santo de hoy. S. Valentin pbro. Santo de mañana. S. Faustino.

TEATRO.

Funcion para hoy sábado 14 de Febrero, á beneficio del maestro director D. Vicente Lleó, se pondrá en escena la preciosa zarzuela en dos actos, LUZ Y SOMBRA, dirigida y concertada por el beneficiado.

La brillante banda del Regimiento á que pertenece el beneficiado, ejecutará á telon corrido las obras siguientes.

- 1.º Gran fantasía de la ópera «Sonambula» de Bellini. 2.º Terceto de la ópera «El Juramento» de Meyerbeer. 3.º Mazurka «Vicentica» de Lleó.

La opereta bufa en un acto y dos cuadros I FEROCCHI ROMANI.

Precios de costumbre. A las 8 y media.

CASINO EL ISLEÑO

Desde mañana empezarán los bailes de piñata, que se irán efectuando todos los domingos de Cuaresma.—La Comisión.

MISCELANEA

Lenguaje de las tarjetas

Doblada la esquina izquierda superior, significa felicitacion. Doblada la esquina derecha superior, visita. Doblada la izquierda inferior, significa despedida. Doblada la esquina derecha inferior, significa pésame. Dobladas las dos esquinas superiores, significa ven á verme. Dobladas las dos esquinas inferiores, significa correspondido. Dobladas las dos esquinas de la derecha, significa acepto. Dobladas las dos esquinas de la izquierda, significa no vuelvas. Doblada la esquina derecha superior é izquierda inferior, cita. Tres esquinas dobladas hacia dentro, no hay peligro. Las mismas esquinas dobladas hacia fuera, hay peligro. Dobladas las dos esquinas inferiores, una hacia dentro y otra hacia fuera, esperanza. Dobladas las dos esquinas de la derecha, una hacia dentro y otra hacia fuera, no puedo. Dobladas las cuatro esquinas, calabazas.

Hablábase de cierto personaje político que á fuerza de evoluciones y cambios de casaca habia llegado á obtener puestos eminentes.

—Parece imposible—decía uno de los del corro—que un hombre así llegue á ocupar en un país posiciones tan elevadas. Ese no es un hombre, sino una veleta.

—Pues por eso—contestó otro.—Ya debé usted haber observado que las veletas siempre están colocadas en las alturas.

A la salida del baile un agente de vigilancia detiene á un gomoso que no puede tenerse en pié á causa del amillico.

—¿Adónde va usted?—le pregunta.

—A buscar pareja.

—Pues venga usted conmigo.

—No me da la gana.

—¿Por qué?

—Porque usted solo es media pareja.

TELEGRAMAS

AGENCIA FABRA

Madrid 13 y 35 t.

Se ha firmado el Real decreto por el cual se nombra al señor Cárdenas Gobernador del Banco Hipotecario.

Los nombramientos de los Senadores vitalicios se publicará la semana próxima.

Se ha encontrado en Londres una muger destripada.

En América cunde el movimiento socialista.

En los círculos bursátiles es objeto de muchos comentarios la baja de los fondos portugueses.

Madrid 14 10 m.

La Gaceta publica hoy el convenio entre España é Inglaterra relativo á la conferencia de Bruselas.

Los meetings republicanos de provincias se han celebrado con tranquilidad completa.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

IMPRENTA:
S. José, frente al Fielato

Don Damian Moysi Alberti, Alcalde

Constitucional de esta ciudad.
Hago saber que los mozos de este reemplazo que se nombrarán, han alegado y tienen abierto expediente de exención del servicio militar activo, á saber: Francisco Sintes Giner por tener un hermano sirviendo, Juan Mercadal Seguí por hijo de padre y hermano impedido, Pedro Vidal Sintes por hijo de viuda pobre, José Montolio Martínez por hijo de viuda y tener un hermano sirviendo y Pedro Mercadal Olivea por hijo de padre impedido; y habiéndoles admitido las justificaciones ofrecidas, se cita á los demás mozos de dicho reemplazo para que, si les conviniere, usen de su derecho en pró ó en contra de las exenciones alegadas, de conformidad con lo establecido por la Ley.
Mañón 14 Febrero 1891.—D. Moysi.



LA COMPAÑIA FABRIL SINGER
SINGER

Tenemos el gusto de poner á la disposición de nuestros numerosos clientes en particular y al público en general, nuestro nuevo establecimiento calle Arravaleta n.º 14, en el cual encontrarán un buen surtido de nuestras máquinas para coser que son indiscutiblemente las más populares. Las máquinas de la Compañía Fabril Singer son duraderas pues existen hoy día máquinas Singer en buen estado que han trabajado más de 30 años.
La Compañía Fabril Singer no sacrifica nunca la utilidad, solidez ó durabilidad á la mera apariencia; sus máquinas son hechas para óser (y para óser cualquier cosa), y lo cosen todo bien: no están barnizadas ni doradas para ocultar defectos, como sucede con las imitaciones y falsificaciones alemanas.
Nuestras máquinas de lanzadera oscilante (doméstica, industrial y cilíndrica), son de construcción enteramente nueva, diferentes de todas las máquinas conocidas, y contienen los principios más valiosos que se han inventado para máquinas de coser.
Reunen las grandes cualidades esenciales de velocidad, duración, hermosura y perfección de puntada; y no tienen rival tanto para el trabajo doméstico, como para sastres, zapateros, corseteros y toda clase de industrias en que se emplea la máquina para coser. Pueden dar hasta 2.000 puntadas por minuto, y por esta causa y su excepcional seguridad han llegado á ser las favoritas en todos los grandes talleres.
La Compañía Fabril Singer ha introducido como notable novedad las máquinas de lanzadera vibrante (familia é intermedia) nuevo modelo. Son silenciosas y verdaderos prodigios de lijereza y finura por cuyo motivo tenemos el gusto de recomendarlas para labores domésticas.
La Compañía Fabril Singer lleva vendidas más de ocho millones de máquinas para coser y hoy día vende mas de tres cuartas partes de todas las que se venden en el mundo, debido á su alta reputación adquirida durante los 40 años en que se ha dedicado á la fabricación de sus inmejorables productos. La Compañía Fabril Singer es siempre la primera en introducir los últimos y verdaderos adelantos en máquinas para coser: por estas, y otras razones, el público comprende el porqué los alemanes se dedican con preferencia á imitar las máquinas Singer.
El oro se falsifica siempre, el latón nunca!!
Todos nuestros modelos á

Ptas. 2.50 semanales
Al contado 20 por 100 de descuento.
Se danse catálogos ilustrados que se dan gratis en esta ciudad.
CALLE ARRAVALETA NÚM. 14

Pastelillos
de pescado y marisco
Se encontrarán todos los viernes y domingos en la confitería
LA PALMA
Se acaban de recibir el muy superior ATUN en escabecho y toda clase de pescados y mariscos.
En el mismo establecimiento se encontrará el delicioso dulce de la estación.
CABELLOS DE ANGEL
arropo, carne de membrillo etc., etc.
Todo á precios sumamente baratísimos.
La Palma, 13, Hannover, 13

En venta Lo está la casa calle de San José números 17 y 19. Informes, Plaza Esplanada, 49.

La Funeraria

San Roque, 24.
Unico en su clase que pueda competir en baratura y buena construcción.
Ataúdes forrados para niño de 2 pesetas 50 céntimos hasta 25 uno.
Ataúdes forrados para hombre de 14 pesetas hasta 125 uno.
Además se construyen á la medida y al estilo de las grandes capitales en 6 horas.
Se alquilan ángeles é imperiales para la conducción de los difuntos.
Se admiten encargos por conducto de los administradores.
El transporte de los mismos á domicilio y gratis.

ENFERMEDADES SECRETAS
Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

CONTRA LOS HERPES
y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.
Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.
Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Los fabricantes de quesos y mantecas deben saber que
EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE 1889
LA MAS ALTA RECOMPENSA
(Medalla de Oro)
ha sido dada á los
CUAJOS Y COLORANTES
de J. FABRE
Caballero del Mérito Agrícola
AUBERVILLERS (Sena)
Recompensas en 51 concursos agrícolas

Para vender Lo está el cercado situado en el sitio denominado (Cru den Ramis), lindante con el molino (Den Gené), mide 60 m. largo por 25 ancho, con ocho higueras grandes, higueral de moro y otros árboles frutales. Para su ajuste Cos Gracia 72.

ZORRA (peix salat)
Se ha recibido fresco y de primera calidad, como también sardinas muy buenas.
Portal de Mar 1 y 3

Nodrizas Hay una jóven, primeriza, que por haberse muerto la criatura desea hallar otra para criar en su propia casa. Vive en San Luis, calle Mayor n.º 104 y tiene el lecho fresca de 8 días.

Cuantos padezcan de la boca
Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarras de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.
Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de pafia y América.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA
Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo gérmen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.
Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

ZORRA (peix salat)
Se ha recibido de fresco y de primera calidad como también dátiles muy buenos.
PORTAL DE MAR N.º 38
TIENDA DE GAVASO

Para vender Una porción de terreno de cabida de unas 6 á 7 hectáreas, con arboleda, chumberal y tierra de labor, que antes era viña, situada en terreno de Gracia, inmediata á la carretera de San Luis; contiene una casita, cisterna y pocilga con patio. Infotmará el Notario D. Francisco Andren y Pons.

Sirviente Se desea uno para servir en clase de criado. Informes, Infanta 27.

L' UNION
COMPAÑIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS y explosiones de gas y de vapor
FUNDADA EN 1828
Capital, reservas y primas á cobrar 75.066.000 ptas.
Siniestros pagados desde su fundacion 152.315.000
Domicilio social: Paris, Rue de la Banque, 15
SUCURSAL ESPAÑOLA
Paseo Colon y Merced, 20, 22 y 24, principal
BARCELONA
SUBDIRECCION EN MENORCA
D. FRANCISCO ESQUEFA
Castillo, 43

Para vender Lo está la casa calle Cos de Gracia núms. 164 y 166, para informes en la misma calle n.º 38.

Historia de la Isla de Menorca
POR D. PEDRO RIUDAVETS Y TUDURY
Véndese en el despacho de la imprenta de este periódico, calle Nueva núm. 25, á 30 pesetas ejemplar.

Vino tinto legitimo y puro
bonísimo para todo buen paladar á 2 rs. litro.
Habas gruesas, apropiado para tostar á 2 rs. almud.
Pescaderia núm. 23, tienda

IMPRENTA DE B. FABREGUES
San José, frente al felato.
Despacho: Calle Nueva, núm. 25